

CIA financió a la DC antes y después del 73

Loreto Daza y Juan Paulo Iglesias

LA TERCERA 15 de noviembre del 2000

Desde 1964 hasta por lo menos 1974, cuando el PDC apoyaba al régimen militar, el organismo estadounidense apoyó sistemáticamente a esa colectividad. incluso pagó los gastos de un viaje de sus dirigentes para justificar el golpe en octubre de 1973.

Aylwin insiste en negar aportes

El ex Presidente Patricio Aylwin ha negado sistemáticamente que su partido haya recibido financiamiento de la CIA. El lunes pasado afirmó que la DC, "por lo que yo sé, no recibió ni un centavo de la CIA".

El tema ya había generado polémica a fines de septiembre, con la desclasificación del informe Hinchey, donde se vinculaba a personeros DC con actividades desestabilizadoras que realizó la agencia estadounidense en los '70. En una carta enviada a La Tercera el 30 de ese mes, Aylwin dijo que "jamás supe de que el PDC haya recibido aportes económicos de la CIA ni desde Estados Unidos. Como he sido su presidente nacional en varios períodos, tanto antes como durante el gobierno de don Eduardo Frei Montalva, a finales del gobierno del Presidente Allende y a comienzos del gobierno militar, si tal cosa hubiera ocurrido me parece inverosímil que yo no lo hubiera sabido. Y tengo plena confianza en el testimonio de los otros camaradas que fueron presidentes nacionales del PDC entre 1960 y 1973 (...), ninguno de los cuales supimos de tales supuestas entregas de dineros de la CIA al PDC".

"La CIA propone entregar asistencia financiera encubierta a la Democracia Cristiana chilena por un total de [tachado]. La propuesta parte de la base de que esta debiera ser la última asistencia al PDC bajo las condiciones actuales". El informe realizado por Jack Kubisch, integrante del Comité de los 40, analiza una de las más sorprendentes revelaciones de los documentos recientemente desclasificados por Estados Unidos donde se devela que las autoridades de ese país -a través de la CIA- continuaron apoyando económicamente a la DC hasta el mes de julio de 1974.

Si bien es conocido que Washington entregó altas sumas de dinero a los opositores a Salvador Allende, especialmente a la DC, los documentos recientemente desclasificados entregan nuevas luces sobre el financiamiento a ese partido, el que se extendió desde 1962 hasta 1974.

Según un informe secreto de la CIA que recopila los montos entregados a las diferentes facciones políticas chilenas entre 1962 y 1974, la DC recibió para la campaña de Eduardo Frei Montalva US\$ 3 millones. En otro informe de la agencia de espionaje del 15 de marzo de 1971, se analiza el presupuesto para las elecciones de abril de 1971, incluyéndose un petitorio de la DC para fondos adicionales. Esta solicitud fue aprobada por el Comité de los 40 el 22 de marzo de ese año.

Un año después, en octubre de 1972, el mismo comité aprobó fondos por US\$ 1.227.000 para respaldar a la DC, al Partido Nacional, al Partido Izquierda Radical y al Partido Demócrata Radical.

Tras el golpe

Sin embargo, lo más desconocido en estos flujos de dinero es que ellos no cesaron tras el fin de la Unidad Popular. Incluso en el mes de octubre de 1973 la CIA aprobó el financiamiento de un viaje a América Latina y Europa de altos dirigentes de la DC para defender su decisión de apoyar al régimen militar. Un informe desclasificado del Departamento de Estado revela que el Comité de los 40 aprobó la entrega de dineros a la DC en dos oportunidades después del golpe. La primera se realizó el 10 de octubre de 1973. Cerca diez meses después, el 24 de junio de 1974, el informe señala que "tras un largo debate en el Comité de los 40 se aprobó telefónicamente el pago de [tachado] por compromisos asumidos con la DC antes del golpe". Ambas cifras fueron censuradas antes de la desclasificación.

Cuando aún no cesaban los coletazos del golpe militar, silenciosamente las autoridades norteamericanas se sumieron en un intenso debate sobre la propuesta de la CIA de continuar con la asistencia encubierta al entonces principal partido político chileno. En un documento secreto de ese organismo de inteligencia fechado el 18 de septiembre de 1973 se comenta un informe anterior que hacía referencia al "mantenimiento del apoyo al PDC". En los meses siguientes aumentaron progresivamente el número de documentos donde se analizan los pro y los contras de continuar con el respaldo a ese partido.

Según la CIA había razones de peso para continuar con la asistencia económica a los entonces aún aliados del golpe militar. "Ello permitiría respaldar a la DC y a integrantes del sector privado a enfrentar el cambio radical que atraviesan tras el derrocamiento de Allende". Según el documento, además, si se detenía la actividad de la DC, "los únicos beneficiados serían los comunistas, ya que seguirían operando y recibiendo dineros".

A su vez sectores del gobierno norteamericano veían con buenos ojos la posibilidad de mantener estrechas relaciones con personeros de ese partido. Esto porque según consta en el mismo informe, algunos pensaban que sin la ayuda de la DC "es imposible que la Junta sea capaz de llevar a cabo un gobierno eficiente, especialmente en el área económica". Según consta en los archivos desclasificados, los opositores a la entrega de dineros a la DC en el gobierno norteamericano argumentaban que se corría el riesgo de que éstas acciones encubiertas fueran detectadas por la Junta Militar. "En caso de ser descubiertos podríamos decirle a la Junta que solamente estábamos liquidando nuestras obligaciones anteriores con el PDC", señala un informe de Jack Kubisch.

En un primer momento el Comité de los 40 se negó a seguir financiando ese partido, según consta en un documento secreto de la CIA que hace referencia a un mensaje del entonces embajador David Popper. "Entiendo que la propuesta de financiar al PDC por la cantidad de [tachado] para el período 1 de julio de 1973 al 31 de marzo de 1974 haya sido rechazada", señala el diplomático. "Acepto esa decisión, pero pido que se reconsidere la aprobación para el periodo

1 de julio al 10 de septiembre de 1974. Los registros indican que tenemos una obligación con el PDC por esa cantidad y ellos piensan que nosotros le debemos ese dinero", concluye Popper.

La carta del entonces embajador norteamericano hacía referencia a los dineros aprobados en agosto de 1973 por el Comité de los 40 y que ascendían a US\$ 1 millón. Estos debían entregarse a la DC, el Partido de Izquierda Radical y el Partido Nacional, pero fueron suspendidos después del 11 de septiembre. Sin embargo, en el caso de la DC, según un documento de la CIA, para esa facción se realizó "una estimación que debía incluir los gastos administrativos del partidos o relacionados a asuntos electorales y no ingresos gastados en otras instituciones vinculadas al partido".

"Escuadrón de la verdad"

Según consta en los documentos desclasificados por Estados Unidos, la CIA autorizó la entrega de fondos para financiar en octubre de 1973 un viaje de destacados dirigentes democratacristianos por países de Europa y América Latina. En un memorándum enviado desde Santiago al director de la central de inteligencia de la época, se señala que la agencia de la CIA en Chile y el embajador norteamericano "asumen que el dinero aprobado el 20 de agosto de 1973 por el Comité de los 40 es aún válido".

Este dinero ascendía a un millón de dólares y estaba destinado a apoyar la actividad política de la DC, el Partido de Izquierda Radical y el Partido Nacional. Apoyados en esto, las autoridades de la CIA en Chile pidieron que se aprobara en octubre de 1973 una cantidad no determinada de dinero para "financiar el viaje que un 'escuadrón de la verdad' del PDC se encuentra realizando actualmente por Latinoamérica y Europa para explicar la decisión del PDC de apoyar al nuevo gobierno chileno". En otro documento del departamento de Justicia consta que el Comité de los 40 aprobó telefónicamente el 10 de octubre de 1973 una entrega de dinero a la DC.

En los documentos desclasificados por Estados Unidos el lunes, no se hace referencia a las personas que participaron en el viaje -parte de los textos están tachados-, aunque en octubre de 1973 la prensa de la época consigna que un grupo de parlamentarios de la Democracia Cristiana entre los que se incluía Enrique Krauss, Juan Hamilton y Juan de Dios Carmona iniciaron una gira por países europeos y latinoamericanos para "rectificar errores cometidos por personeros de izquierda que presentaron en el exterior una imagen distorsionada de la realidad nacional".



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos,

información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:
archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

